

Redactor General.



Cádiz sábado 8 de enero de 1814.

Afecciones astronómicas.—Sale el sol á las 7.^{hs} y 9.^c: se pone á las 4 y 51.^c. Debe señalar el reloj al mediodía verdadero 12.^{hs} 7.^c 1.^c— Es el día 18 de la luna: sale á la 7 y 50.^c de la noche: se pone á las 8 y 41.^c de la mañana.—**Mareas.** Primera alta: á las 3 y 14.^c de la madrugada. Primera baja: á las 9 y 27.^c de la mañana. Segunda alta: á las 3 y 32.^c de la tarde. Segunda baja: á las 9 y 45.^c de la noche.

San Luciano, mártir, y San Severino.

Jubileo de XL horas.—En el hospital de Mugerres. [Se manifiesta á las 7, y se oculta a las 5.]

Orden de la plaza.—**Gefe de día:** El teniente-coronel Don Pedro Sisto, comandante agregado al regimiento de Voluntarios. **Parada:** los cuerpos de la guarnicion. **Ronda:** Milicias. **Teatro:** Voluntarios.

IMPRESOS.

Diario mercantil del 7.—Da un resumen (que concluirá) de la vida de Bernadotte. Príncipe hoy hereditario de Suecia, empezó su carrera de soldado á los 15 años de edad, pasando á la India de sargento. Salvó la vida á su coronel, y distinguiéndose sucesivamente fue gefe de brigada despues de la revolucion, y poco despues general de brigada. Cubriose de gloria en el paso de Roer, en el sitio de Mastrich, en el Rhin, en Ehrenbreitstein, en Neuwied y otras partes.—**B. C.** expone los varios modos de disputar y convencer á los hombres. Sócrates, dice, fue el primero que quiso dar preceptos para disputar, y estableció al efecto el método interrogatorio ó de preguntas no interrumpidas hasta hacer confesar al contrario su error. Aristóteles inventó luego los silogismos. Pensaron despues algunos que la espada era el mejor convencimiento, y apelóse á la fuerza. Antojósele á otros que la *tortura* era un excelente recurso para descubrir la verdad y prestar una cabal convicción. Pero, sobre todo, el argumento á que pocos resisten es el que se saca del fondo de los cofres. El oro tiene extraña virtud para ilustrar al más rudo, disipar dudas y escrúpulos, cerrar la boca á los más celosos, y someter la terquedad más inflexible.

El Duende de los cafés, núm. 160.—Baxo el epigrafe *Artesanos* examina las artes en sus especies de *liberales*, que exigen más habilidad que fuerza, y *mecánicas* que necesitan más del cuerpo que del ingenio. Muestra cuán dignas son de honor, lamentando el desprecio en que la groseria de los pasados siglos las tuvo. Celebra lo que por ellos ha hecho nuestra benéfica Constitución, observando que les conviene

saber leer y escribir, ser corteses, afables, y laboriosos. A estos artesanos les es debido todo miramiento en sus desgracias, mala fortuna, y vejez. Reducidos á mendicidad, concluye, son los verdaderos objetos de la caridad cristiana, y los únicos pobres del Estado; y á estos se deben las limosnas que se dan á los frailes; siendo de desear se estableciese una caja de estas limosnas á su favor baxo la direccion de los magistrados de policia.

NOTICIAS.

San Petersburgo, 12 de octubre.—Se ha depositado en la iglesia católica romana de esta capital el cuerpo del general Moreau, con todos los honores debidos á este gran general. Un gran concurso de personages de ámbos sexos presenciò esta ceremonia.

Trieste, 31 de octubre.—Ya han entrado en este puerto dos buques mercantes ingleses con géneros coloniales. Dentro de cuatro semanas se espera de Palermo una gran cantidad de dichos géneros—Se han encontrado en esta plaza 182 piezas de artilleria del enemigo, á saber: en la ciudadela 55, y 127 en la plaza. La guarnicion que se entregò ascendia á 450 hombres. Esta ciudad, que en tiempo de la dominacion austriaca tenia 460 habitantes, se halla actualmente reducida á 160.

(Mercurio Lusitano.)

Aschaffenburg, 8 de noviembre.—El cuartel-general del general en gefe ruso, Bar-

clay de Tolly, se trasladó ayer aquí. El ejército combinado prusiano-ruso, que está á sus órdenes, ha pasado ayer y hoy por esta ciudad y sus contornos. (*Times.*)

Paris, 3 de diciembre. — El 5 el consistorio israelítico de esta capital hará una gran función en su sinagoga en celebrad del aniversario de la coronación del emperador.

Idem 8. — El emperador ha expedido un decreto relativo á un impuesto sobre los vinos que se consumen en Paris.

(*Diario del imperio.*)

Londres, 6 de diciembre. — El duque de Cambridge se dispone á salir de Inglaterra para tomar posesión del gobierno electoral de Hanover. S. A. R. se ha despedido ya de los príncipes franceses residentes en la actualidad en esta ciudad, y de los embajadores y ministros extranjeros — Las cartas de Petersburgo, con fecha 3 de noviembre, anuncian la llegada de lord Walpole á aquella capital; y añaden habia declarado, en contestación á la segunda oferta de mediación hecha por el gabinete ruso, que la Inglaterra no aceptaba mediación alguna para entrar en negociaciones con los Estados-unidos de América — Ha llegado á Duvres un buque procedente de Calais, por el cual sabemos que en este puerto frances no habia soldado alguno, ni persona capaz de tomar las armas, por haber salido todos para Holanda. A su salida aun no se sabia generalmente en Francia la revolución de aquellos países — Los cuatro regimientos ingleses que estaban en Stralsund llegaron á Yarmouth, de donde, sin desembarcar, deben hacerse á la vela para Holanda — Segun los diarios de Berlin, el príncipe de Schwartzberg ha hecho saber que se está formando una legion alemana, á sueldo del Austria, la cual será mandada por el conde de Bentheim. (*Mercurio-lusitano.*)

Manresa, 19 de diciembre. — Segun avisos de la frontera han pasado para Francia unos 40 hombres del ejército de Suchet, asegurándose deben verificarlo hasta 100. (*Argos manresano.*)

Orillas del Ebro, cerca de Tortosa, 22 de diciembre. — En Benicarló se reúnen algunas piezas de grueso calibre para dar principio á las operaciones sobre Peñíscola; pero es preciso cortar toda comunicacion marítima, porque sabemos que reciben víveres por este conducto. El oro despierta la codicia, y corrompe la lealtad: es preciso fuerza marítima... — Tortosa no puede considerarse en completo bloqueo rigoroso; porque, aunque la primera, tercera, y quinta division del Segundo ejército ocupan con casi todas sus fuerzas la orilla derecha del Ebro, está expedita gran parte de la izquierda, por cuyo

punto pueden entrar víveres, aunque pocos. La guarnición enemiga hace salidas hasta el frente de Amposta. Nuestra línea se extiende desde este pueblo hasta Jerta, ocupando el centro la division del Empecinado, y apoyando las otras dos cuerpos de caballería.

(*Gac. provincial de Valencia.*)

Irun 24 de diciembre. — Toda la tropa que hai en el Bastan, en número de 500 hombres, la caballería inglesa y portuguesa, el Cuarto ejército y tropas que estaban en Pamplona, pasan a Francia. Don Carlos España quedará con 120 hombres en el sitio de Bayona, y el resto de todo el ejército pasará adelante; pues aseguran ha tenido aviso el señor duque de Ciudad-Rodrigo de hallarse el cuartel-general de los aliados á 35 leguas de Paris.

Idem 27. — El 25 pasó por esta la division de Don Carlos España para Francia, y debia llegar aquella noche á Azcain.

Soult tiene su cuartel-general en Peyreourade, y los ingleses estan en Labouze y algunos otros pueblos de las orillas del Adour, desde donde tienen cortada la comunicacion con Bayona por dicho rio: han cogido 60 fanegas de trigo en harina, y 200 baricas de aguardiente, que iban por él dirigidas á Bayona.

Todos los jurados españoles de José y los alemanes al servicio de la Francia han sido desarmados y conducidos al interior de ella.

Por la actividad y método con que en estos países limitrofes proceden los franceses á la letra de la nueva conscripcion, ordenada por el senado, se considera que en toda la Francia sacarán como unos 6000 hombres. Se ha hablado de levantamientos y alborotos de algunas ciudades; pero todo ha parado en agua de cerrajas, y se prestan como corderos que van á ser conducidos al sacrificio.

(*Redactor G. de E.*)

COMERCIO.

CONSULADO.

Por providencia de ayer 7 se subastan hoy 8 29 barriles con 50 quintales de café de Puerto-Rico, á 17½ pesos fuertes quintal. 3 id. con 5 id. id. á 13½ id. id. Las personas que quieran hacer postura acudrán hoy 8 á las 12 de su mañana á las casas de este tribunal.

CAPITANIA DEL PUERTO.

Desde el mediodia del 6 de enero al del 7 se han habilitado para salir los buques siguientes:

Bergantin español *Fernando VII* (a) el *Fénix*, cap. José Rodríguez, con cueros y campeche, para Málaga: Este buque es el que entró el 2 del corriente de arribada procedente de Rio-Janeiro y La-palma, Místico San José, patron Antonio Silvera, para Huelva, en lastre. Bergantin ingles *Susana*, su cap. Enrique Britown, para Alicante, con carga de bacalao: Este buque entró en este puerto el 4 del corriente, procedente de Terranova.

Desde el mediodia del 6 de enero al del 7 no se ha reconocido buque alguno.

Día 7 de enero—162 à 164 [papel]

CARGAMENTOS.

Diate portugues N. S. de La-Peña, capitan D. Miguel Nañez, á Don Pablo Sebastian Odero, procedente de Lisboa, conduce: 70 sacas algodón de Fernambuco, 371 trozos palo brasilete, y 40 barricas de carne: á los Sres. Jordan, Oneto y Comp—200 cuñetes manteca, á Don Pedro Gustambide y comp—50 id. De tránsito.

Diate portugues San Antonio y Animas, cap. Martin, consignado á sí mismo; de Lisboa: 129 sacas algodón de Fernambuco, á D. Benito Picardo—200 mollos de cebollas: al capitan.

Bergantin español San Francisco de Asis y Animas (apresado el 3 de setiembre ult. por un corsario frances, y represado en las costas de Vizcaya por la goleta de guerra inglesa Vesta, que lo conduxo el 10 de octubre à Lisboa) su capitan D. Juan de Lasierra, consignado á Don Alexo Sagastuy, procedente de La-Habana, conduce: 25 caxas de azúcar: á D. José Joaquin de Abo—20 id. D. Eugenio Uzuriaga—15 id. Sres. Aguaslo y Guruceta—35 id. D. Andres Marzan—30 id. Don Raman Gurucheta—122 id. con 8 estuches: D. Juan Aguilar—100 id. D. Fernando Gargollo—39 id. con 22 estuches: Don Luis Gargollo—50 id. Don Urbano Modesto de Guillermo—175 id. con 7 estuches, y 80 quintales de palo campeche: Don Alexo Sagastuy—Un estuche: D. Joaquin de La-dega—20 sacos de café con un caxon: Sres. Llera; hermanos y comp—6 caxas de azúcar y 6 sacas de café: Don Martin de Irigoyen.

BUQUES QUE SE HALLAN A LA CARGA.

Para Bristol—Bergantin ingles Crawford, cap. Archivaldo Naix: saldrá con el primer convoi, por tener las dos terceras partes de su carga. [Sres. Duff, Gordon y compañía, calle de Flamencos-Borrachos, núm. 1.]

SEGUROS.

[Palma (Mallorca) 22 de diciembre de 1813.]

Para Montevideo	12 y 14 p ^o .
Costa firme	12
Habana	15
Cádiz	6
Gibraltar	6
Málaga	5
Alicarte	4½
Villanueva	3
Mahon	2
Valencia	4
Malta	8 y 9

CAMBIOS.

[Coruña, diciembre 23 de 1813.]

Londres: Gobierno	52
Particulares	52½
Madrid (sin papel)	1½ à 2 p ^o . lucro
Cádiz	à la par
Bilbao (poco papel)	¼ à 1 p ^o . lucro
Santander (poco papel)	à la par

Sr. Redactor general: acabamos de ver y oír en público la célebre causa de los canónigos, que hace algunos meses ocupa la atención de esta ciudad, y aun de la mayor parte de la península. La sentencia, que anda impresa, y V. ha publicado en extracto, nos ha acabado de persuadir la necesidad que hai, para que una sentencia sea una aplicacion de la lei, de que esta se motive como propuso en las Cortes generales y extraordinarias el Señor diputado Zea. Es ciertamente bien raro que aun se dude en una nacion, en que la arbitrariedad nace acaso de este defecto de motivar, se cite al público à las vistas, cuando luego por las sentencias no ha de poder hallarse en estado de auxiliar con su opinion la decision del juez. En una causa, por exemplo, como la de que se trata, el público ha oido calificar los delitos que luego ha creido ver desvanecidos por los defensores. Sale al fin la sentencia; y este mismo público, que para algo se le convidó à los estrados, no ve sobre cual de aquellas calificaciones ha podido recaer la condena ó la absolucion, supuesto que fueron repetidas, variadas, y aun disminuidas notablemente por los mismos acusadores. Así es casi inútil para este público el ir à informarse de un asunto sobre el cual despues no ha de formar esta opinion; que se busca en estas vistas, como para apoyar la del juez, y corroborar mas y mas la confianza de los juzgables.

Todavía es mas raro que en una nacion en que se ha tenido mania por los jueces en vaciar la mitad de los autos glosados en las sentencias, hasta dar con esto motivo à una absoluta prohibicion de motivar las sentencias, se tenga aun por delicadeza el arte de embotar la opinion en las causas en que mas se debia ilustrar; y se haga acaso de aquella lei un misterio, que dexa de serlo siempre y cuando ha querido el juez, y quiere casi siempre; siendo lo mas notable que en esta misma sentencia está motivada la parte respectiva al vicario capitular, y no la de los canónigos. ¿No se hubiera puesto el público en estado de juzgar con el juez, que aunque no sea esto de esencial del juicio, lo es ciertamente del espíritu de la publicidad de los estrados? ¿No podrá entonces calcular sobre el modo de proceder contra los canónigos con la exactitud ó aproximacion con que ha calculado sobre el procedimiento contra el vicario capitular? ¿Acaso se permite al público la asistencia à estrados para pura diversion, ó porque se espera algun bien de que se illustre allí la opinion sobre los jueces y los juicios; y para que este inexorable tribunal de la opinion pública, del que no hai nunca apelacion, autorice tambien y sancione las sentencias?

No ha sido mi ánimo en estas reflexiones tildar al benemérito juez que ha pronunciado la sentencia de los canónigos; sino lo vago y peligroso de nuestra jurisprudencia en esta parte, y promover que se corte este manantial de arbitrariedades; y hacer ver, para nuestra confusion y la de los panegiristas de nuestros códigos, que cada juicio produce para él solo una nueva lei, y que la epiqueya y prudencia del juez son

El recurso que tenemos en los juicios criminales los españoles. Si se llegan á motivar las sentencias, tendremos entonces la medida de la necesidad de reformar los códigos.—Z. [Enero 3 de 1814]

LIBRO.

Viage de España, Francia, è Italia, por Don Nicolas de La-Cruz y Bahumonde, conde de Maute. [Comprende XIV tomos en diez volúmenes, en 8.º mayor] El tomo I contiene la topografía del camino con todos los países intermedios en la descripción de Valencia, Tarragona, Barcelona, Gerona, Figueras y Rosas hasta la Junquera: el II desde Bellegarde, Perpiñán, Narbona, Mompeller, Nimes, Aix, Marsella, Toton, Frejus, Antibio, Niza, y la ribera de poniente con su capital Génova: III itinerario del Apenino y paso por La-boqueta á Voltaggio, Novi, Tortona, Castel-San-Giovanni, Plasencia, San Donino, Parma, Colorno ó sitio ducal, Regio y Modena, Bolonia, Florencia, Pistoya, Luca, Pisa, Liorna, Sena, Viterbo hasta las puertas de Roma: IV trata de Roma, Tívoli, Albano, Frascati, Castel-Gandolfo, Albalunga, capital del Lacio patria de Remo y Romulo, Túsculo de Ciceron, y vilas ó casas de campo así dentro de la ciudad como en sus alrededores: V de Veletri, lagunas Pontinas, Terracina, Fondi, Gaeta, Capua, hasta Nápoles con la descripción de sus cosas mas notables: tambien de Pórtici, Herculano, Torre del Greco, Pompeya y Vesubio, Caserta, acueducto de Durazano, antigua Capua, gruta de Posilipo, gruta del Cane, lago Añano, Puzoli, Solfatara, Cuma, sudatorio de Tritoli, lago Averno, gruta de la sibila Cumana, Baja y Miseno: VI del gobierno eclesiástico de Roma, y regreso por la via de Nepi, Civita Castellana, Narni, Terni, Estretura, Foligno, Tolentino, Macerata, Loreto, Ancona, Sinigaglia, Fano, Pésaro, Rimini, San Marino, Cesena, Ravena, Forli, Faenza, Imola, Ferrara; y viage por el Pó á Venecia, con la descripción de esta ciudad y sus islas. VII: de Padua, Vicenza, Verona, Mantua, Cremona, Milan, Novara, Vercelli, y Turin con sus alrededores. VIII: habla del paso de los Alpes comparado con los Andes de Chile, y descripción de Chamberi, Lion, Macon, Chalons, Dijon, Auxerre, Sens, Fontainebleau, y Paris. IX: continua la descripción de Paris y de sus inmediaciones; incluyendo el itinerario de Etampes, Orleans, Blois, Amboise, Tours, Poitiers, Angulema, Burdeos, Bayona hasta San Juan de Luz; describiendo todas estas ciudades, y dando una idea del imperio frances. X: entrada en España por los Pirineos de la antigua Vasconia; itinerario y descripción de Irun, Oyarzua, Hernani, Tolosa, Vergara, Mondragon, Vitoria, Bilbao, Burgos, Valladolid, Villacastin, y sierra de Guadarrama hasta Madrid, con inclusion de esta villa y corte de España. XI: continua la relacion de Madrid, casas de campo, Pardo, Toledo y otros pueblos, indicando la extension de la monarquia. XII: se describe Valsain, la Granja, Segovia, Escorial, Aranjuez, Ocaña, la Guardia, Tembleque, Madrideojos, Villarta, Manzanares, Valdepeñas, Santa-Cruz, el Viso, Navas de Tolosa, Carolina, Guarroman, Jaen, Martos, Alcaudete, Alcalá la Real, con una exácta relacion de Granada; é itinerario por Loxa, Osuna, Marchena, Utrera, Xerez de la Frontera, Puerto de Santa Maria, Puerto-real, Isla-real de Leon hasta las puertas de Cádiz: XIII trata de Cádiz y su comercio. XIV: y último: comprende el paseo al arsenal de La-Carraca, Chiclana y Medina-Sidonia; y el viage á San Lúcar de Barrameda, Sevilla, Itálica, Carmona, Ecija, Córdoba, Montoro, Andújar, Bailen, hasta Guarroman, donde se une el camino por el cual se dió la vuelta á Granada, y concluye el viage. En las capitales se da idea de su local y planía: de la extension de cada estado, reino ó república: un compendio de su historia: la relacion de sus antigüedades: descripción de sus edificios, iglesias, palacios &c. de los hospitales, hospicios, y demas establecimientos de beneficencia: de los gabinetes de historia natural: escuelas, colegios, bibliotecas é institutos científicos: de los célebres profesores en ciencias y artes: academia de nobles artes: museos: escuelas pintóricas, y de escultura, arquitectura y grabado: economia politica, agricultura, industria, comercio y navegacion; y cuanto puede interesar la curiosidad de un viagero observador; expuesto con la mayor concision, sencillez y exáctitud posible. Finaliza con un apéndice que contiene varias adiciones y porcion de notas para amplificar mas las materias, y la correccion de las erratas de toda la obra.

Se vende en las librerias de Pajares, calle Ancha, y de Hortal plaza de San Agustin.

CALLE ANCHA.

Hállase en el arsenal de La-carraca el bien conocido Miranda, gefe de los revolucionarios de Caraca's [Fidedigna.]

AVISOS.

Venta: Quien quisiere entrar en ajuste de tres juegos de ruedas completos, y con sus correspondientes axes de hierro al temple, que pueden servir para galeras ó furgones, hechas en Londres á todo coste, y capaces de rodar cada juego con trescientas arrobas, acudirá á la imprenta nacional, casa del Consulado, de diez á una de la mañana.

En la calle de San Pedro, num. 73, se ha abierto una academia de lenguas castellana, inglesa y francesa; como tambien de aritmética mercantil.—Noticioso el director de que muchas personas le han solicitado en dicha casa, donde aun no se hallaba establecido, participa al público que el sugeto que gustare hablarle le encontrará en ella, de 9 á 11 de la mañana, de 3 á 5 de la tarde, y de 7 á 9 de la noche.

TEATRO.

Los criados y el enfermo (sainete)—El marinero (ópera en un acto)—Armida y Reinaldo (baile)—A las 7.

IMPRESA DE ESTE PERIODICO—Año de 1814.